

**DIRECTOR-FUNDADOR:** ULILO ACEVEDO SILVA  
 Fundado e 29 de Julio de 1993. Socio SIP - Andaríos - Acim. Una Publicación de Editora de Medios S.A.  
**Dirección:** Carrera 4 No. 19-49 PBX 4214171 - Gerencia 4214085 Fax 4211376. Departamento de Publicidad 4213765  
 Departamento de Suscripciones y Servicio al Cliente 4214200 E-mail : hoydiario@hoydiariodelmagdalena.com.co  
 www.hoydiariodelmagdalena.com.co - Apartado. Aéreo No. 1770 Santa Marta - Colombia.

## Frase del día

El falso amigo es como la sombra que nos sigue mientras dura el sol.  
 CARLO DOSSI

## ¿Tendrá más gobernabilidad el Presidente?

Como no había pasado hasta el momento con la mayoría de sus ministros, los tres nuevos miembros de su gabinete que anunció este viernes el presidente Iván Duque, llevaban todos el ‘apellido’ de alguno de los partidos políticos con mayor representación en el Congreso.

Ángel Custodio Cabrera, un político con larga trayectoria, del Partido de La U, reemplazará como ministro de Trabajo a Alicia Arango, quien desde hace unos días fue anunciada como la nueva ministra del Interior.

Fernando Ruíz, exviceministro de Salud, de Cambio Radical, reemplazará a Juan Pablo Uribe, quien renunció hace algunas semanas por razones personales.

Y el economista Rodolfo Enrique Zea, del Partido Conservador, ingresará al gabinete en remplazo de Andrés Valencia.

Aunque el presidente Duque destacó al presentarlos su perfil técnico (pues todos tienen una trayectoria valiosa en su campo) lo que más ha llamado la atención de sus nombres es su lado político, pues de su mano llegan al Gobierno los partidos políticos con más representación en el Congreso.

Esta, según los analistas, es la estrategia con la que el presidente Duque busca fortalecer la gobernabilidad, de la que ha carecido su administración.

“Con esto, Iván Duque perdió la virginidad política que tanto había promulgado”, asegura el analista político John Mario González, quien cree que el pre-

sidente fue víctima de su propia exageración, pues, por quererse mostrar como un mandatario que no ‘daba mermelada’, puso en riesgo su gobernabilidad.

Algo similar opina el profesor universitario Jorge Iván Cuervo, quien considera que esto no debe ser visto como algo malo.

“Es un primer paso interesante y lógico. Los gobiernos que no tienen mayoría en el Congreso tienen que hacer coaliciones políticas. La mermelada es otra cosa, son prebendas directas a los congresistas para que apoyen proyectos de ley. Esto es representación política de los partidos políticos que lo apoyaron en segunda vuelta, eso tampoco es un misterio”, afirma.

Pese a ello, advierten los analistas, no es tan directa la relación entre la llegada de estos nuevos ministros y el apoyo de sus partidos en el Congreso.

“En principio la apuesta del presidente es nombrar figuras de estos tres partidos. Habría que ver si las bancadas de los partidos reaccionan apoyando la agenda legislativa, porque una cosa es la que digan los líderes de los partidos y otra la que digan las bancadas”, asegura Cuervo.

En especial, porque los nombrados, tal vez con excepción de Cabrera, no son grandes líderes dentro de sus partidos, sino más bien técnicos que tienen una afiliación política.

“Eso es porque el presidente estaba en una encrucijada. Si nombraba figuras muy cercanas a Vargas Lleras o a Santos, al uribismo no le iban a gustar esos

nombramientos. Por eso quizás no puso a Dillian Francisca Toro, porque probablemente su nombre no hubiera gustado en el uribismo”, agrega.

En todo caso, como lo advierte González, mayor gobernabilidad en el Congreso no necesariamente significa una mejora en la imagen del presidente, que se mantiene en un nivel muy bajo. Incluso, en el peor de los casos, podría ser contraproducente.

“Crea un escenario de paz política en el Congreso, pero creo que en la opinión pública esto no va a ser muy bien recibido. Si el presidente había obtenido algún rédito político por su postura frente a la mermelada, eso la opinión pública se lo va a cobrar”, asegura.

“Hay dos dimensiones de la gobernabilidad: la gobernabilidad que yo llamaría política, que se resuelve en una mejor relación con el Congreso, y la gobernabilidad ciudadana, que es la que explica la baja popularidad del presidente. Este tipo de movidas políticas no van a cambiar para nada la percepción que tiene el ciudadano”, explica Cuervo.

Lo que definitivamente sí gana el presidente en su relación Congreso es una mayor destreza en el manejo político, pues tanto Alicia Arango, nueva ministra del Interior, como Ángel Custodio Cabrera, quien tendrá a su cargo los dos grandes chicharrones del Gobierno que serán la reforma laboral y pensional, son políticos que en el Congreso se mueven como pez en el agua.

## Manos visibles

Diez años de fecunda actividad. El trabajo pionero que se propuso realizar Paula Moreno después de ejercer con éxito en el Ministerio de Cultura, es un modelo que otras regiones de Colombia debieran imitar; y, de alguna manera, el propio Gobierno debiera promover o estimular. Una evaluación de la tarea realizada no dejaría dudas sobre su utilidad, principalmente, para aquellas regiones que han sufrido el abandono mayor o menor del Estado y de la sociedad.

Manos Visibles es la Fundación que la exministra Moreno fundó y ha venido presidiendo. Un esfuerzo descomunal para lograr que el Pacífico obtenga la visibilidad que merece. Para que deje de ser la región más olvidada de Colombia. Para que sus gentes tengan la voz que merecen sobre sus propios asuntos y los del país que tanto les ha fallado.

La iniciativa de Paula Moreno ha venido coincidiendo, cada vez más, con un tema central de la geopolítica mundial. Colombia no puede seguir dándose el lujo de ignorar la Costa Pacífica que es hoy tan importante o más como la del Atlántico. Vivimos la era del Pacífico. China, Japón, India, están ahí para demostrarlo cada día más.

Buenaventura es nuestro más importante puerto. La ciudad es una vergüenza. Ocurren todo tipo de cosas deplorables, que van desde criminalidad hasta escandalosa corrupción. Lo propio se podría decir de Quibdó aunque éste ni siquiera es un puerto importante. El Pacífico, además, es un emporio de biodiversidad, o sea, está en la agenda prioritaria del planeta. Y cuando el entretenimiento adquiere una importancia global inusitada -y esto será mayor en el futuro- el Pacífico ofrece, quién lo creyera, ejemplos formidables de grandes dan-

zarines, de figuras descolantes del deporte y de la música. Su gastronomía, hoy tan relevante en el mundo, está por descubrirse. Si todo ello se ha logrado en un abandono y desigualdad tan grandes, me gustaría saber lo que sería su presencia nacional y global si recibiera toda la atención que la deuda histórica que tenemos con esta región exige.

El Super Bowl, que tanto enorgulleció a los colombianos, unió las dos costas para transmitirle al mundo un mensaje impecable de alegría materializada en la danza y la música. Ojalá así fuera en otras materias. Paula Moreno ha despertado un sentimiento de orgullo y autoestima en la región del Pacífico, que difícilmente puede encontrarse en otras partes de Colombia.

Son diez años de pensar y repensar estrategias y procedimientos para lograrlo. Fundaciones y gobiernos han apoyado este esfuerzo. También Universidades como los Andes, Eafit, Icesi y ahora la Tadeo Lozano, que han inaugurado un Magister, Potencia Pacífico, cultura para empoderar, renovar y transformar, como parte de una de las grandes apuestas de la Corporación Manos Visibles, para capacitar líderes de la región en cinco áreas estratégicas, claves para el desarrollo del Pacífico; 35 gestores culturales que realizarán emprendimientos creativos para el desarrollo de la región. Buscan una revolución cultural. Y, también, generar un banco de emprendimientos culturales en música, teatro, arte, producción musical y cine.

Está más que pasada la hora para que el gobierno colombiano, los empresarios y las fundaciones se den cuenta de lo que significa el Pacífico y de lo que es urgente hacer para que Colombia se beneficie a cabalidad de la modernización y fortalecimiento de esta región.

\*ExMinistro de Estado



Por FERNANDO CEPEDA ULLOA

## PERSONAJE DE HOY



El nuevo ministro de Agricultura, Rodolfo Enrique Zea, nombrado por el presidente Iván Duque, en remplazo de Andrés Valencia, dijo que su gestión se enfocará en mejorar la rentabilidad de los pequeños productores, tener más acercamiento con las comunidades y trabajar de la mano con la Agencia de Tierras en la formalización. ‘Nosotros nos vamos a enfocar en las herramientas financieras para que los pequeños campesinos puedan sacar sus productos y comercializarlos sin intermediarios para poder llegar a los grandes compradores, para esto se ha venido trabajando en la agricultura por contrato, donde tenemos la tasa de crédito más barata del mercado, esto lo vamos a seguir fortaleciendo’, señaló. Luego agregó que ‘tenemos una meta muy grande, a la fecha llevamos 36 mil campesinos dentro del programa Agricultura por Contrato y se espera que al 2022 lleguemos a los 300 mil, y al final de este año a los 100 mil.

## Coherencia

Lo mínimo que se exige de quien dirige una comunidad -con mayor razón cuando se trata del Estado- es la coherencia. Es decir, una relación clara, lógica y consecuente en el discurso, las afirmaciones, las acciones, las reacciones; entre lo que se proclama, lo que se programa, lo que se aplica, lo que se exige. Si la coherencia no existe, impera el desorden, la confusión y el descrédito de la dirección.

No se confunda con la terquedad o la persistencia en el error, pues, como se ha afirmado siempre, es de sabios corregir. Pero quien corrige debe reconocer que se equivocó, fundamentar el cambio y sostener hacia el futuro la nueva posición. No se entendería que la estuviera cambiando cual veleta.

Esto lo hemos afirmado también de la jurisprudencia trazada por los altos tribunales,



Por JOSÉ GREGORIO HERNÁNDEZ

de los cuales se espera que sus decisiones vayan dejando una estela, un sustrato, unas directrices en la interpretación y aplicación del Derecho, de tal manera que las autoridades, los operadores jurídicos, los abogados y la ciudadanía, sobre la base de tendencias jurisprudenciales bien sustentadas, consolidadas y sostenidas, sepan a qué atenerse y no resulten sorprendidos de un día para otro con decisiones contradictorias que desconocen precedentes y doctrinas. No quiere decir ello que la jurisprudencia no pueda o no deba evolucionar y hasta cambiar. Pero sí que los cambios deben ser motivados con claridad y contundencia, y que los virajes se justifiquen en razones válidas, evitando que al poco tiempo deban a su vez ser corregidos, como ha venido ocurriendo en algunas materias con la reciente jurisprudencia de la Corte Constitucional, que de coherencia tiene muy poco.

Pasa a la [página 5A](#)

## OPINIÓN GRÁFICA



### EPM: SIN OBJECCIONES

EL PRÓXIMO 26 y 28 de febrero se subastará Electricaribe. Luego de casi seis meses de proceso, y de varios aplazamientos, los seis precalificados pondrán finalmente sobre la mesa sus propuestas. Sobre esto, el 7 de febrero se conoció que “EPM recibió de Superindustria comunicación de no objeción ni condicionamiento para su eventual adquisición del sistema de distribución y comercialización de energía eléctrica atendido por Electricaribe en Córdoba, Sucre, Cesar y Bolívar”.

## ¡Un día feliz!

Un día feliz para la ganadería; para Fedegán como su gremio cúpula; para el Ministerio de Agricultura y el ICA, y sobre todo, para los ganaderos: su esfuerzo y constancia han sido premiados: Colombia recuperó su estatus de libre de fiebre aftosa.

Y por qué tanta felicidad, se preguntarán mis lectores no ganaderos y urbanos. Algo de historia: en 1994, cuando inició el Fondo Nacional del Ganado, creado gracias a la gestión de Fedegán, una prioridad fue la erradicación de la fiebre aftosa, como compromiso internacional y puerta de acceso a los mercados externos.

En 1997, con gran aporte de Fedegán, la Ley 395 declaró de interés nacional la erradicación de la enfermedad y creó el Programa Nacional para ello, a partir de una alianza entre Fedegán - FNG, el Ministerio de Agricultura y el ICA.

Desde entonces se realizan dos ciclos de vacunación al año y, en 2001, recibimos

la primera certificación para una zona libre de aftosa, hasta que, en 2009, completamos el mapa de Colombia como país libre con vacunación. Ese año también celebramos.

Continuamos vacunando para preservar tan valioso patrimonio, hasta 2018, cuando Colombia lo perdió, como resultado de las decisiones, no técnicas sino persecutorias, del gobierno Santos. Primero rescindió los convenios con Fedegán para el manejo de la trazabilidad y las Guías de Movilización; luego le quitó la administración parafiscal, liquidó el Fondo del Ganado y desintegró el equipo técnico que logró la certificación y operaba el programa. Como resultado, se relajaron los controles y la falta de protección frente al contrabando produjo los brotes de 2017 y la pérdida del estatus en 2018.

Pasa a la [página 5A](#)



Por JOSÉ FÉLIX LAFAURIE\* @JFLAURIE